4 ◆ VARIADA Sábado 11 de octubre del 2025

El magisterio es inspiración

Así lo considera Yoelkys Pérez Paneca, un maestro espirituano egresado de la escuela pedagógica Rafael María de Mendive, quien, a pesar de su juventud, asume la tarea de dirigir la escuela primaria Bernardo Arias Castillo



"No se van a arrepentir de elegir el magisterio", dice Yoelkys a quienes dudan sobre estudiar carreras pedagógicas.

Foto: Ada González Curbelo

Gabriela Estrella Cañizares

"En mi caso el magisterio viene en la sangre, mi mamá es asistente educativa y mi hermana, maestra; es algo que llevo en mí desde que nací, un amor que no ha hecho más que crecer con el tiempo", asegura Yoelkys Pérez Paneca, un joven maestro espirituano que siente devoción por su carrera y, a pesar de su juventud, no teme a los retos.

Precisamente, hoy, con tan

solo 24 años, ha asumido la responsabilidad de dirigir la escuela primaria Bernardo Arias Castillo, una tarea que, lejos de intimidarlo, lo desafía a nivel profesional; más bien la considera un ejercicio de superación para continuar creciendo como profesor y ser humano.

"Cuando entré a la 'Mendive' me sentía muy atraído por mi carrera, pero de allí salí amándola, un idilio que no ha hecho más que crecer desde que, hace cinco años, completé mi formación en dicho centro", precisa.

Yoelkys comenzó su etapa profesional en la escuela primaria Rubén Martínez Villena como profesor de un grupo de sexto grado, y luego impartió clases a los más pequeños, con un grupo de primer a tercer grados; experiencia que describe como extraordinaria.

"Para mí fue impactante enseñar a niños que no sabían leer, escribir o calcular y al finalizar el curso pude ver cómo ya saben leer sus nombres o el de la

escuela; ese es el momento en el que más realizado y orgulloso me siento de mi labor", confiesa emocionado.

Un tiempo más tarde, se desempeñó como coordinador, lo que le sirvió para prepararse y estar listo cuando le propusieron dirigir la escuela Bernardo Arias Castillo. La noticia lo impactó, pues había otros profesionales muy competentes para encargarse, pero asumió el reto y hoy agradece la oportunidad.

Es un cargo que ha sabido llevar a pesar de sus 24 años, de ellos cinco como profesional. Hoy él inspira a los más de 500 alumnos que forman parte de la institución que dirige y espera ser para ellos un ejemplo a seguir.

"Los días al frente de la escuela siempre son agitados, sobre todo las mañanas, pues hay mucho por hacer. A veces no paro en la dirección, porque estoy en otros procesos de la escuela, atendiendo a los alumnos, profes o padres, pero sé que eso es parte del oficio y al final del día lo agradezco".

Este joven está consciente de que todas esas tareas lo están forjando de cara al futuro; pero es posible para él hacer todo ese trabajo gracias al gran equipo de educadores y trabajadores no docentes que hay detrás, quienes lo apoyan y entregan su experiencia para que Yoelkys siga creciendo.

"En la escuela todos los

trabajadores hacemos hasta lo imposible para que cada grupo tenga un profesor y reciban sus clases todos los días, porque sé de primera mano lo importante que es un maestro en el aula para que el alumno aprenda y llegue a convertirse en alguien de provecho para la sociedad", precisa y asegura que se siente muy realizado con la profesión que eligió y a la que día a día le entrega todos sus esfuerzos, consciente de su poder transformador.

Lo realmente conmovedor es ver cómo se le ilumina el rostro cuando habla de su trabajo; es allí donde muestra su evidente compromiso con el magisterio y sus ganas de seguir abriéndose paso en una de las profesiones más altruistas que existen.

Quizá por ello, cuando le preguntamos qué quisiera decirles a los jóvenes que no saben si escoger la formación pedagógica como camino profesional, muy seguro responde: "El magisterio es una carrera hermosa, sacrificada, pero muy agradecida; aquí tenemos que ser pacientes, pero siempre veremos recompensas.

"No se van a arrepentir de escoger la pedagogía, pongan mucho empeño y no dejen nunca de superarse, como espero continuar haciendo yo, para ser una inspiración para otros profesionales y para mis alumnos, es allí donde está la verdadera satisfacción de esta profesión: en inspirar a otros", concluye Yoelkys.

Temáticas ambientales en la agenda universitaria

El Centro Universitario Simón Bolívar, de Yaguajay, dispone de una estrategia que promueve la participación activa en pos de formar ciudadanos comprometidos con la conservación del medio ambiente y el desarrollo sostenible

Greidy Mejía Cárdenas

Aun cuando el Centro Universitario Municipal (CUM) Simón Bolívar, de Yaguajay, no cuenta con una cátedra para el estudio de las temáticas ambientales, esa materia no queda desamparada en la institución académica. El acercamiento a esos tópicos se logra a través de una estrategia de educación ambiental que involucra a toda la comunidad universitaria.

Así lo explicó a *Escambray* Mislaidy Castro Abreu, doctora en Ciencias y responsable de esta actividad, quien destacó que el propósito de la referida estrategia consiste en fomentar una cultura de educación ambiental en el CUM, integrando de manera transversal la sostenibilidad y la responsabilidad ecológica en todos los procesos sustantivos de la instalación.

Asimismo, resaltó que también promueve la participación activa de la comunidad universitaria en pos de formar ciudadanos comprometidos con la conservación del medio ambiente y el desarrollo sostenible.

Castro Abreu puntualizó que las temáticas abordadas en la estrategia se relacionan con el perfil de cada carrera, aunque se enfatiza en los problemas ambientales de la comunidad: cambio climático, el agua, su uso y saneamiento, conservación de la biodiversidad, sostenibilidad alimentaria, y el desarrollo local sostenible. "Además, aprovechamos las fechas relacionadas con este tema y dialogamos sobre otros asuntos", recalcó.

La doctora en Ciencias acotó que en el quehacer de la estrategia se involucran estudiantes, profesores, pobladores de la localidad, el Parque Nacional Caguanes, medios de comunicación y otros organismos.

De igual forma, refirió que para la implementación de esta iniciativa el CUM posee un grupo de trabajo, conformado por los coordinadores de las carreras y representantes de cada área; en tanto sostiene alianzas externas con el Citma, el Minsap, el Mined y Caguanes.

"Todo comienza con un diagnóstico inicial para conocer las dificultades y necesidades existentes. A partir de ahí se definen los objetivos y metas medibles, y se desarrollan las actividades, dentro de las que no puede faltar la capacitación a docentes y administrativos", aseveró.

La propia fuente precisó que la estrategia de educación ambiental fortalece la misión educativa y social de la universidad como institución del territorio, pues el centro no solo tiene el encargo de formar profesionales competentes sino ciudadanos que, desde su actuación diaria y el ejercicio de su profesión, mantengan una conducta responsable con el medio ambiente. Al mismo tiempo, dijo, prepara a los estudiantes para los retos ambientales actuales y futuros.

Esta institución de Yaguajay dispone de una estrategia de educación ambiental que promueve la participación activa de la comunidad universitaria en pos de formar ciudadanos comprometidos con la conservación del medio ambiente y el desarrollo sostenible.



La estrategia incluye alianzas con instituciones medioambientales. /Foto: Facebook